



# BOLETÍN

DICIEMBRE 2024



## PANAMÁ FINALIZA EL 2024 EN LA POSICIÓN 36 DEL RANKING FIFA

El viernes 19 de diciembre, la FIFA publicó su última Clasificación Mundial Masculina del año con la Selección Mayor Masculina de Panamá ubicándose en la posición 36 del ranking.

Los dirigidos por el DT Thomas Christiansen se mantuvieron en la misma posición 36 en la relación a la última publicación del ranking del pasado 28 de noviembre.

Con esta posición, Panamá Mayor subió 5 puestos en comparación al puesto 41 con que finalizó el año pasado en la publicación del ranking del mes de diciembre del 2023.

El onceno nacional cerró el año como la cuarta mejor selección de la CONCACAF, por detrás de Estados Unidos (16), México (19) y Canadá (31).

En cuanto a la región centroamericana, Panamá sigue como líder de la zona, por encima de Costa Rica (54), Honduras (75) y El Salvador (83).



# PANAMÁ INICIARÁ EL 2025 COMO INVITADO EN LA NOCHE CREMA



La Selección Mayor Masculina anuncia su primer compromiso para el 2025.

Panamá estará viajando a Perú para enfrentarse al Club Universitario de Deportes en la denominada Noche Crema 2025.

El encuentro ante los actuales bicampeones del fútbol peruano se jugará el próximo viernes 24 de enero en el Estadio Monumental, en Lima, Perú.

El partido, que no es por las denominadas fechas FIFA, servirá de preparación para los dirigidos por el entrenador Thomas Christiansen pensando en sus futuros compromisos del 2025.

La Noche Crema es una fiesta organizada por el Club Universitario que sirve para presentar a su plantilla de cara al inicio de la próxima temporada de la Liga 1 de la Primera División de Perú.

Será la primera ocasión en la historia de esta actividad, que inició con su primera edición en el 2006, que una Selección Nacional diga presente como rival invitado a la fiesta.



## PANAMÁ DESPIDE EL 2024 CON UN GRAN EMPATE DE VISITA ANTE MÉXICO

Con un golazo de tiro libre de Marta Cox al minuto 29', la Selección Mayor Femenina de Panamá igualó este martes 3 de diciembre 1-1 ante su similar de México, en un partido jugado en el Estadio Carlos Iturralde de la ciudad de Mérida.

En un estadio lleno, con un total de 13mil aficionados, los dos equipos ofrecieron un espectáculo al público presente.

De esta manera, la Selección Nacional culmina el 2024 arrancado con el pie derecho la era de la nueva DT, Toña Is, con tres victorias antes Costa Rica y un empate de visita ante México. Además, Panamá aparece en el puesto 57 del Ranking FIFA del mes de diciembre.

Alineación de Panamá vs México: Yenith Bailey; Carina Baltrip (Rebeca Espinosa, m.62), Katherine Castillo, Wendy Natis; Ana Quintero (Milagro Roberts, m.72), Aldrith Quintero, Marta Cox, Sherline King; Lineth Cedeño (Carmen Montenegro, m.72), Mickeylis Gutiérrez (Alison Onodera, m.88) y Riley Tanner (Aaliyah Gil, m.87). DT: Toña Is.





# PRIMERA ETAPA DE PREPARACIÓN PARA LA SUB-20 FEMENINA

La Selección Femenina Sub-20 de Panamá puso en marcha su preparación con miras a sus importantes compromisos en el 2025.

Bajo la mirada del asistente técnico de la Selección Mayor, el español Javier Miguel Díaz-Alejo, la Sub-20 entrenó este martes 10 de diciembre en la cancha del COS Sports Plaza.

Un total de 25 jugadoras fueron llamadas para este primer acercamiento pensando en los próximos retos internacionales clasificatorios a la Copa Mundial Femenina Sub-20 de la FIFA.

La Sub-20 femenina entrenó en este primer microciclo durante la semana del 10 al 13 de diciembre, en horario matutino.

El primer compromiso internacional de preparación para la Sub-20 femenina será en el mes de enero cuando vea acción en el próximo Torneo UNCAF Femenino Sub-19 FIFA Forward.





## PANAMÁ SUB-17 ENTRENA DURANTE EL MES DE DICIEMBRE

La Selección Sub-17 Masculina se prepara para un cargado 2025 y el mes de diciembre fue clave en esa preparación.

La Sub-17 del entrenador Leonardo Pipino se alista para buscar una nueva clasificación mundialista cuando en el mes de febrero se juegue en el Estadio Rommel Fernández, en ciudad de Panamá, la Eliminatoria Sub-17 Masculina 2025 de Concacaf rumbo al Mundial de Catar.

El plan de trabajo para la Sub-17 apuntó a un mes de diciembre sin descanso y de mucho trabajo a doble sesión para el equipo del DT Pipino.



27 jugadores sostuvieron nuevos microciclos de trabajo semanas de entrenamiento en la cancha del CAI Sports Center.

El plan también incluyó tres días de gimnasio, liderado por el preparador físico Gustavo Avendaño.



## SELECCIÓN SUB-17 CIERRA EL AÑO CON MÁS ENTRENAMIENTOS



A paso firme y concentradas en el objetivo.

Así se mantuvo entrenando en este mes de diciembre, la Selección Sub-17 Femenina de Panamá, que lidera la entrenadora Raiza Gutiérrez, en la previa de su importante reto clasificatorio de cara a la próxima Copa Mundial Femenina Sub-17 de Marruecos 2025. Un total de 25 jugadoras se mantienen entrenando todas las semanas, de lunes a viernes, en horario vespertino en el Estadio Luis Ernesto "Cascarita" Tapia.

La Sub-17 femenina se prepara para la Ronda Uno de la Clasificatoria Femenina Sub-17 Concacaf 2025, a disputarse el próximo año del 25 de enero al 2 de febrero en República Dominicana.

El sorteo oficial ubicó al seleccionado panameño en el grupo C junto a las selecciones femeninas Sub-17 de Cuba, Guyana e Islas Turcas y Caicos.



# PANAMÁ FUTSAL GANA MEDALLA DE PLATA EN LOS JUEGOS BOLIVARIANOS 2024

La Selección de Futsal de Panamá consiguió la medalla de plata en los Juegos Bolivarianos Ayacucho 2024, este viernes 6 de diciembre, después de caer por penales en la final ante Guatemala 8-7, tras haber igualado 2-2 en el tiempo reglamentario, en un encuentro jugado en el Colegio Mariscal Cáceres.

Los goles por parte Panamá llegaron en los minutos 14:01', por medio de Abdiel Ortiz de cabeza, y de Luis Vásquez al minuto 18:42'.

Por parte de Guatemala anotó Jenner Paniagua al 14:17', y cuando parecía que Panamá se

quedaría con el oro, apareció Patrick Jurado al 37:53', para de cabeza enviar el partido a los tiempos extra.

El partido no se definió hasta la tanda de penales, cuando Guatemala se impuso al elenco nacional en el octavo lanzamiento.

Con esta participación, Panamá alcanza su mejor posición en unos Juegos Bolivarianos, después de la medalla de bronce conseguida en Valledupar 2022.



## SPORTING SM GANA LA SUPER FINAL Y ES EL GRAN CAMPEÓN DEL 2024

En un gran partido de fútbol disputado el 6 de diciembre, Sporting SM logró la victoria más esperada de todas: vencer en la Super Final de la LIGA PROM al CD Plaza Amador y consagrarse como el mejor del año en la segunda categoría del fútbol nacional.

Sporting, campeón del Apertura 2024, se midió ante Plaza, campeón del Clausura 2024, y

definieron al mejor de todos en un juego con contó con una alta intensidad de principio a fin.

Los goles del campeón fueron convertidos por Adán Henricks y Javier Tuñón, mientras que Juan Esquivel marcó el único tanto de Plaza Amador.



# FC CHORRILLO SUPER CAMPEÓN 2024 DE LA LIGA DE FÚTBOL NACIONAL

La actividad futbolística de la Liga de Fútbol Nacional ha llegado a su final de forma satisfactoria tras celebrarse el partido entre FC Chorrillo y La Familia FC por la Super Final de la LFN 2024 disputado en el Estadio Virgilio Tejeira de Penonomé.

FC Chorrillo, campeón del Clausura 2024, venció por 3-0 con goles de Abdel Lasso (2) y Ernie Mares y demostró ser el equipo más contundente del año.

Tanto FC Chorrillo como La Familia FC, por ser los campeones de sus conferencias en el 2024, lograron el tan ansiado ascenso a la Liga Prom en donde jugará a partir del 2025.

## Alineaciones de la Super Final

**FC Chorrillo:** Josue Obando (Portero), Abdel Lasso, Jorge Bovell, José Flores, Julio Medina, Ernie Mares (Capitán), Marcos Arenas, Kevin Mures, Mauro Morales, Allan Áviles, Edward Lovet

**La Familia FC:** Dionisio Mendoza (Portero), Abdeel Castillo, Oscar Torres, José Peralta (Capitán), César Ureña, Nehemías Atencio, Jesús Andrades, David Jaramillo, Derek Mendoza, Fernando Rivera, Dean Tenorio





## COLÓN Y OCCIDENTE CONOCEN A SUS CAMPEONES EN LA SUB-12

La primera edición de la Liga Nacional Femenina Sub-12, que organiza la Federación Panameña de Fútbol, llega a su etapa decisiva.

Después de tres meses de acción, la primera edición de la liga nacional infantil femenina celebra su etapa de desenlace en sus provincias deportivas.

La provincia de Colón con su sede en la cancha del Club Activo 20-30, a un costado del Estadio Armando Dely Valdés, ya celebró su gran final con las niñas del equipo Deportivo Río coronándose campeonas al vencer al equipo Deportivo Escobal en la tanda de los tiros penales por 1 a 0.

Por su parte, la Liga Provincial de Chiriquí Occidente sostuvo, también en diciembre, su gran final en el Estadio Glorias Deportivas Baruenses, en Puerto Armuelles, en los equipos de Progreso y Puerto Armuelles.

Por su parte, la Liga Femenina Sub-12 también continúa con sus partidos de la ronda regular en las provincias deportivas de Veraguas y Veraguas Centro.

La liga infantil femenina forma parte del programa de desarrollo de FIFA y su departamento de Women's Development y forma parte de una iniciativa que la Federación ha llevado a cabo desde el 2022, en conjunto con FIFA, para seguir promocionando el fútbol femenino a nivel nacional en todas las provincias.





## SE PRESENTA LA LIGA DE FÚTBOL NACIONAL JUVENIL PARA EL 2025

La Dirección de Fútbol Aficionado anunció el miércoles 4 de diciembre el nuevo torneo Liga de Fútbol Nacional Juvenil para este 2025, el cual se desarrollará de forma paralela de la LFN a partir del Torneo Clausura como tal.

La Liga de Fútbol Nacional Juvenil Sub18 tiene como objetivo desarrollar las bases de los equipos que compiten en el torneo y darle más oportunidades a los nuevos talentos a lo largo del territorio nacional y poder de tal forma seguir desarrollando el fútbol en las categorías juveniles en el interior del país. De igual forma, esta nueva categoría en el Fútbol Aficionado

sería un apoyo a los clubes como tal con miras a futuros ascensos y estar mejor preparados.

La Dirección de Fútbol Aficionado ve con buenos ojos la incorporación de este nuevo torneo que también funciona como vitrinas para procesos de Selecciones Nacionales Juveniles e incluso para ser vistos por los clubes de la Liga Panameña de Fútbol. La categoría sub18 o mejor conocida como la Liga de Fútbol Nacional Juvenil adoptará el mismo sistema de competencia de la Liga de Fútbol Nacional.



# LICENCIAS PARA ENTRENADORES

2024

## LICENCIA C PARA DTs

Aprobación – 90%

165

ENTRENADORES CERTIFICADOS

## LICENCIA D PARA DTs

Aprobación – 92%

576

ENTRENADORES CERTIFICADOS

## ESTRUCTURA DE LICENCIAS PARA ENTRENADORES SIGUE CRECIENDO EN EL 2024

El Departamento de Desarrollo Técnico de la Federación Panameña de Fútbol (FPF) sigue trabajando fuerte en la evolución y desarrollo del entrenador de fútbol en nuestro país.

Desde su primero paso en la estructura de licencias con la aplicación continúa con más de 10 ediciones de los cursos virtuales de la Licencia D, pasando al siguiente nivel con la implementación ya de manera sólida con los instructores para los cursos presenciales de la Licencia C, hasta llegar al lanzamiento para el próximo año de la primera edición de la Licencia B para entrenadores.

Y es que, desde inicios de este año, la Federación ha lanzado cursos para entrenadores de fútbol base a nivel nacional, a través de la modalidad virtual y presencial.

En la Licencia D, hemos dictado cuatro ediciones en su formato virtual con una aprobación del 92% dando un total de 576 entrenadores certificados, solo en este 2024.

De igual forma, en este 2024 hemos dictado dos ediciones de la Licencia C para entrenadores con una aprobación del 90% dando un total de 165 entrenadores certificados.

Y para el próximo año, ya se tiene contemplado en el mes de enero el lanzamiento de la Licencia B para DTs en su primera edición, que se sumará a los diferentes cursos complementarios que el Departamento de Desarrollo busca implementar como: preparación física, psicología deportiva, analista de videos y entrenamiento para porteros.



## LA FPF ANUNCIA A EL JOINT COMO SU PRIMER PATROCINADOR CREATIVO

Ciudad de Panamá, 5 de diciembre de 2024 – La Federación Panameña de Fútbol (FPF) marca un hito en su historia al anunciar oficialmente a la agencia El Joint como su primer patrocinador creativo, una colaboración que promete revolucionar la forma en que la selección nacional conecta con sus fanáticos y eleva su identidad y comunicación en el escenario internacional.

Con más de 30 años en el mercado, El Joint es reconocida como una de las agencias creativas más influyentes de Panamá, especializada en campañas innovadoras, disruptivas y memorables.

Este patrocinio llega tras una serie de colaboraciones exitosas que han posicionado a la marca de la selección panameña en un nivel sin precedentes.

Por su parte, la Federación Panameña de Fútbol celebra esta alianza como un paso clave para potenciar la comunicación y conectar aún más con los aficionados al fútbol a nivel nacional e internacional.



## FPF Y O REI SPORTS LAW INSTITUTE FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN PARA FORTALECER LA FORMACIÓN EN DERECHO DEPORTIVO

La Federación Panameña de Fútbol (FPF) ha firmado un convenio de colaboración con el O REI Sports Law Institute, una institución española especializada en derecho deportivo, con el objetivo de promover la formación y capacitación en el ámbito del derecho y la gestión deportiva.

Este acuerdo establece una alianza estratégica entre ambas organizaciones para ofrecer su programa Máster en Derecho Deportivo Internacional “The Ultimate Sports Lawyer Experience” a los clubes afiliados a FPF y sus miembros.

“Es un honor colaborar con el O REI Sports Law Institute para fomentar la educación en derecho deportivo en Panamá. Con esta alianza, buscamos dotar a nuestros clubes y asociados de herramientas esenciales para mejorar la gestión y comprensión del marco

legal que rige el deporte”, expresó el presidente de FPF, Ing. Manuel Arias.

Por su parte, el director general y co-fundador del O REI Sports Law Institute, Dr. Rodrigo Arias Grillo, señaló: “Trabajar junto a FPF es una oportunidad muy valiosa para seguir fortaleciendo el derecho deportivo en Panamá y América Latina. Este convenio nos permite contribuir al desarrollo de profesionales altamente capacitados en la región”.

Gracias a este acuerdo, FPF promoverá el máster entre sus afiliados y facilitará pasantías académicas para los estudiantes de O REI, brindándoles la oportunidad de adquirir experiencias prácticas en el entorno futbolístico panameño.



**FEDERACIÓN  
PANAMEÑA  
DE FÚTBOL**